飛び込み、娘は助けたが自分は精魂尽きて死ん

个人女性を救うために玄海灘の荒波よせる海に

践者であった。

このプロテスタントとしての誇り高き殉教事

去る六月二十四日の新聞地方版は、溺れる日

ある米人宣教師の死

論説

+

字

架

0

道

って、愛児の死の連絡をうけた米国の両親から えて同二十六日、この事件関係の記事が再び載 た若き米人宣教師の尊い犠牲を報じていた。越

便りがそれで、深い感銘を受けた読者は筆者

人ではあるまい。

あった。

い死だ。息子が持っていた聖書だけを送り返し

愛児の悲報に対する両親の返事は「すばらし

古歌にも秀いで神話の神秘性も残された海岸で 史で有名な志賀島の勝馬海水浴場である。彼を 件の起った場所は、金印出土と蒙古襲来との歴

呑んだ荒磯は、名にし負う玄洋に面し、万葉の

十字架への道、キリストの教えを布教するだ

をバスした約五百五十名の小中学一海上も穏やか、涼しい絶好の揮毫一を渡船。弁天丸。がフル運転で運

②揮毫会が予定通り行われた。 ○つき心配されたが、すぐおさまり ○兄に引卒されて続々神湊波止場に

この日は早朝僅かに小雨がばら

参加者等は朝早くから先生や父

航しこれを運ぶ。

大島のメインストリ

鎮座の大島で第十九回中津宮七 去る七月二十二日、当天社中津 | 生が参加した。 第 + 九 П 倆 中 伯 津 宮 七 夕 コンデイションとなった。 揮 毫 再 日発行 所 行

毎月 発 像 会 大 查

電話京都(0岩)

同宮社頭で行われた。

表彰者氏

名

夏(赤間)富永恵実(津屋崎)磯) 岡部恭子(同)【三年】金谷理

まみき(東郷)松尾美保子(赤間

審

社会 宗 像 人 会 会 福岡県宗像郡玄海町 電話玄海代 ③ 1311 定価一年送料共 1000円

本

神具、 結婚式場用品 九州店 装 社 束

会株社式

井

筒

本宣誠 (玄海)

紀(東郷)藤井田美(上西郷)松 彦(津屋崎)

【一年】梅田陽 (赤間) 吉武輝佳

(東郷) 佐藤文次 (大島) 中山ゆ (赤間) 花田明典 (玄海) かわし

年 特選

塩屋佳奈子

(日の里東)【二年】中川みき

三年

(福間中)

準特

浜 村山

英明 文子 军

年】田中千田里(玄海)相部美田

【一年】時政寿 (赤間小)、古賀 特選 小学生の部

佳 (赤間) 阿部理恵 (同) 本村浩

田恵理子(玄海)【四年】中村由 部件子(玄海)梅田圭(赤間)七

三年

笞

美鈴

金賞

年 年

前田りつ子 将田 千鶴

(香椎) 福史 (津中)

同揮毫会には厳正なる予選審査 | その後は降りもせず照りもせずで | 集合。神湊と大鳥間の海上約八粁 | がいやがうえにも雰囲気を飛り上 関係来島者でいっぱい、その熱気 トはこの 【三年】永嶋さとし(赤間小)、 (玄海小)、木村千秋 (赤間小) 英知(同) 【二年】あべまゆみ | 志(同)下司なぎさ(玄海)田中

【五年】金丸清彦(東郷)本村泉 美穂(河東)蒋田浩之(上西郷)

二年小川とよみ(中央中)藤井

要望に対して、存続論も出て論議

(津中) 西村小百合 (中央中) 一年 中村恭子

(福中) 川崎崇史 (中央中)

(大限塾) 神谷尚子 (赤間) 合原

美田紀(福中)

会場は大鳥小・中学校。定刻、

子(赤間)、高田修(大限塾)、 荒木智美(津屋崎小)、高畑由美 子(赤間小)【四年】秋田恭未

清文 (同) 石橋真澄 (玄海) 板矢 | 三年 石松政幸 (城山中) 橋本雅

させることは、動物虐待と言う動

物保護団体、その首唱者等はカツ

を呼んだ様子 〇 猿に電車を運転

由紀(大島)【六年】萩原豊子(一子(津中)

げていた。

揮亳開始されるや、「呈書道家は同 汗しながら精魂こめた作品は見事 生懸命に筆を走らせる。身体中に 伴の先生や父兄の心配をよそに一一則(吉武)、前田邦宏(福間)、 和子(福間)、石松和徳(赤間) 安井元昭(東郷)【六年】高田 高島処(玄海)【五年】池浦文

本年度宗像大社

が行われ、参加者と父兄が共に楽 午後一時からは恒例のサザエ採り 雅風、城戸筑山両先生によって行 作品は中津宮神前に奉納され、 一方、密査は中津宮斎館で坂口 本塾。【二年】山木れい子(赤間 【一年】もりたけふみ(赤間)、 かわかみみさ(同)吉村幸子(山

しんだ。

な出来ばえ。

が年を追う毎にレベルアップして人(大島)日永田正志(吉塚) 郷)長瀬健一郎(津屋崎)加藤幸 枝(赤間)吉田康政(東郷)【四 年】宮田照代 (赤間) 中山深 (東 (河東) 政岡依子 (赤間) 中村博 年】中牟田哲哉(大島)干原博美 (大鳥) まつおゆみ (赤間) 【三 たねだはるみ(玄海)遠藤恭子

あった。

両先生始め関係者はこの揮毫会

乙つけ難く再審査が行われた程で

われたが、作品は何れも優秀で甲

いることを喜び、今後を期待して【五年】中山幸枝(玄海)前野恵 (河東)浜ゆう子(津屋崎)吉田 く検討審議がなされた。

宗

べ、また氏子会幹事について説明。義であった。

都宮祢官が当面の社務状 況 を 述 進的活溌な意見の交換があり有意 立石氏子会長の挨拶に続き、宇もしくは承認されたが、終始、前

氏子総代評議員会

布並取まとめ等について、くまなり承認された。 祭・神賑行事・昭和四十八年度氏 に (五月八日) 行われた会計監査 を開催。大祓式・夏越祭・夏季大 子会々費決算報告·人形献約袋配 前にした当大社氏子総代評議員会 に於て、昭和四十九年度の夏祭を「権祢宜(新任)、同神島定権祢宜 (木) 午前十一時から当大社斎館 新緑の深まった去る七月十一 日 があった。「幹事長養父守祢宜、 (新任)の旨紹介)

である。日本人の場合でも、水泳に自信がなく

物質的繁栄の都市の一部に、闘争好みの権利主 演劇小説に現われる言動に共感を呼んでいる。 卵は種族繁殖の生産、それを人間 じてはいない。乳は仔牛の食糧、

報告が、黒石雅資監査委員からあ 幹事升谷勝良権祢宜、同末安大孝 その後、本日の議題に入り、先 その他、前述の議題全てが了承

仲間に、人間に保護され餌を貰う そこに居て安全、放たれて自由に 優遇と評して、保護団体が安心す お礼に、乳を控らせ卵を出せと命 されたら、強い動物に食われる危 険がある

の

造物主は、

牛や鶏の るなら結構。簡の鳥も檻の猿も、 もあるまい。愛護の精神にかなう

るだろうが、人語のわかる動物が せても、野に放って自由にしてや 物保護法に反し、家畜の牛馬は労 して扱わないことを精神とする動 も、元来は野生で、使役として扱 も知れぬの家帝と称する動物 理屈すきの先生連が適当に説明す 見る。猿は野生動物だから使役と の、見物客のうるさいのを喜ぶ猿 るのではなく、檻住いの見せも 保護法の精神に反しない論理は容 いたいから飼い馴らしたわけで、 ったけしても差支えないことは、 役に使ったり、勝つために鞭で打 もテキもカシワも食べない人かも 易でない

〇 電車の運転はやめさ 店るとしたら一斉に大声で笑うや を敲かれることはないが、競馬の 無論反対であろう。電車の猿は尻 知れない。殺生禁断の戒律を守る 弾僧か

〇公営

賭博の競馬には、 ール近くで騎手の鞭が鳴るのを



中学生の部



サル電車が廃止になった。廃止の い間子供たちを楽しませた名物お 蔭で、東京の上野動物園では、**長** 制定した。四月から施行されたお 神とかを盛りこんだ動物保護法を 食っている人間が、動物変護の精 牛豚魚鳥を殺して、毎日喜んで





るキリスト教徒『の名に背かぬ活動家であり実 活、布教活動に熱心な二十七才の独身。舌助す名島の千早マンションに仲間の宣教師三人と生 布教活動に熱心な二十七才の独身。活動す

の親を持つの感嘆を禁じ得ない。 子、この親にしてこの子あり、この子なればこ る心境とも受け取れる。プロテスタントの親

いる。尚、表彰式は午後四時から一

人は、まず死を悲しむのに、彼等は娘さんが助 日本人の方がオドオドして泣いている。おとな したことを誇りにしている。むしろ、取り巻く 問題でなく、身をもってキリストの教えを実践 かったことを一番喜んでいる。彼の亡きガラは の彼の死に対する受け止め方は感心した。日本 主の言葉を載せていた。「アメリカ人の仲間達 しかったが、温かみのある人だった」と。 新聞記事は、彼が住んでいたマンションの家

だろうかとの疑問を抱かせる。

しての反省の一言「今の日本人には、こんな反 いてのみ語る仲間、家主が付け加えた日本人と けがない。その悲しみを押し殺して、義務につ 勿論、両親はもとより仲間達が悲しまないわ ころか、駅のロッカーに嬰児を投げ込み、実子 するかとさえ目に写る。 は不在、エコノミック・アニマルの集団が横行 行の日本列島には義理人情に厚かった日本民族 を自動車にひかせて補償金を稼ぐ。義務感の忘 事故で少年が負傷しても救護せず傍観、それと 老人が駅の通路に倒れても知らぬ振り、交通 権利の主張、訴訟の激増などなど、悪病流

士・節婦・貞女の功徳を伝え、今も国民多数が いない。わが民族の精神史は、多くの義民・烈 それは少数であろう。道義日本は健在にちが

N

(1)

クリスチャンズ・イン・アクションという宣教 年の名はフエリオ・ウエイン・リン、新教系の けでなく、自ら実践して尊い殉教者となった青

は

げて悔いない青年宣教師が、天国から語ってい て下されば結構です」とあった。この短い言葉

見過されないのが、人間自然に備わる心の動き 応は起るだろうか」が、強く心を打つ。

何ら縁もゆかりもない他人でも、その危急を

春秋に富む身をそのまま十字架への道に捧

ションの家主が言うように、こんな反応は起る れ、人間本然の心が拱手傍観を許さない。 れ、いな、どんな信仰の片鱗さえ無縁の者であ 走る。仏教の信仰者であれ、神道の信奉者であ 救助は覚束ないと直感しても、我を忘れて難に ところが、そうでない。昨今の世相は、マン ら、安堵してよいだろう。 て、それが国民多数の堕落低劣化の如く識者に 架への道の尊厳にも連なるのである。 信頼と期待をかけている。華美な流行、節度な 助の連帯意識、私利超越の敬愛感情は滅びてい 実現への道がかすんではならない。それは十字 き浪費への道は、はっきり見えなくとも、理想 舎に育つ」と、純朴の風土に成長する青年に、 ない。ある教育向上を説く識者は「良い苗は田 観察されて、過度の憂慮を招いているとするな 義人民や破廉恥族が、前述の利己非情を演じ 農村と非都会地のいわゆる田舎には、相互扶 2

Š も終局はない。神仏は何も語らな えない。人間界の博愛平和の論議 後には親も屠殺して食う〇保護 の当然の権利のように取り上げ、



出光興產株式会社福岡支店 支店長

鶴 常

福岡市中央区大名2丁目8番26号

敏

村 上 義 支店長

北九州市門司区綿町3番7号 出光興產株式会社門司支店 世の若い人たちにはなじみのない

い、でも若い者には収入が少く、 あるマイホームに住みたい。コン

建築資金とてやすやすと貯るもの

クリートの壁また壁を抜けだした

に述べさせたいつもりである。当

という明治調の民俗語を、漫筆 難しく出たが「しゃもじわたし しも良識を含まない。

が頭をもたげてくる。狭い庭でもタイムだって可能

買物に留守番によい。

休日の行楽や

る。戸主が家長として家族を支配

れば漫画である。

した頃といっても、そんなに遠い

こう計算すると、

(ばばあぬき ことではなく、三十年前の終戦ま

では、家長の妻の座は主婦権の保

新風が吹き渡り婦権確立の靴音がだか野卑なものとの考えは誤り

響き渡って、地域社会の習俗も家で、素朴な田舎の民情が生きてい

の残り易い農漁村まで、民主化の

形」とする俗諺もある。方言は何 云う。「方言はくに(郷里)の手

子渡しと云い、またへら渡しとも

しゃもじわたしは、処により杓

戦後既に三十年の歩みは、旧習

持者としい確立されていた。

うと、あきたらない、新しい要求

しに、ばばあぬきなら満足かとい

りも貯ま し、へそく 山になる

漫

明

暗

箱

(18)

も知れな を洩らすか 」と、感想

な好い表現、妙味がある。 が主婦権を握る。野生的だが素朴 の飯盛りの主役。これを握るもの

い。そうな

近代産業の産物たるアパート暮

えた「家つきカーつきばばあぬき

現失化は非観的

姑の居る家、そこに同居が、

邁

ろに変えさせるのご 代の変化は、老人の見方をいろい 好都合と手を打つことになる。時 カーつき同様に站があれば、なお)なんて、もう古い。結婚相手に

やもじわたし」なる前時代的民俗

た。多くの美しいもの愛すべきも

のが姿を没し、その名もまた言葉

庭の伝承も、洗い変えてしまっ

る。江戸弁、東京弁が上品な言葉

悪い。歴史が教えている。

ときめるわけにはゆかない

姑が主婦の座を退いて、嫁が家

鹿爪らしく法律語の調子で「し

語を解説すれば、嫁に対して姑が

ではない。夢につぐ夢となれば、

の嫁入宣言は、近頃影をひそめ ひと頃、よく新聞雑誌などに見 (第三種郵便物認可)

が、正反合の論理学方式の難しい

合がよいと、若い女性の新家庭構 も知れぬ。それは姑が居る方が都

めもやめずに夫婦共稼ぎ、金も自 が出きればお守りもする。会社勤 あきらめの訓練も行き届いてい

> 十年前までは厳然と社会に家庭 味も判らないのが当然。これが数

う。笑いながら「随分封建的な言 重い任務と責任がしゃも じにあ えなくなった時、家長の同意を得

近頃まで呼吸していたこと る。総元締の位置におかれた家族

も聞くような興味を感ずるであろ 三度の食事に活躍する。食生活に

かの理由で、杓子を持つ役割に堪 っていなかった。姑が事故か老衰 儀式的な行事などは、どこでもや

過去の遺物、通用もしないから意 味か判るまい。この民俗語はもう もじわたし」と聞いても、何の意

て聞かせるなら、骨董品の説明で

とはない台所の一つの道具だが、 た習俗は、ほほえましい。何のこ 会の若い主婦に、この民俗語とそ 主婦権を譲渡することである。都

の生活から消えた。

主婦権をしゃもじで表現してき この「しゃもじわたし」は、特に

事を主宰し責任を持つようになる

の背景としての社会慣習を説明し

に、長い生命を持つていたのであ

葉が、

想が変ってきたからである。

迎ぎたら、 反省する。 人間の常織 際釈をあてはめるまでもなく、行

て、姿をひそめた感と似ているかる。家事も手伝ってくれる。子供

行き過ぎたら、引き返す。やり

た。昭和元禄が昭和物価に押され

始に、 時代が 大抵教育を 普及し、 ようには威張らず嫁の意見に従う 齢期の頭を切りかえさせる。昔の

今頃の適齢期や若い妻は「しゃ

L

や

\$

じ

わ

た し

させるのである。その常識は、必 きつ戻りつの内に、よろしく落着

宗 大神 像 島湊 0 で皆んなが 山 笠

ワ

ッ

 Ξ

休み中の子供等を大いに喜ばせていた。 ソーレ!! ワッショイ (これは山笠で有名な博多でのことではなく、宗像の神湊と大島でのこと。 、と熱さを吹っとはす様な元気のいい掛声で山笠が露路を駆け巡ぐり、夏

何れも三年前に復活されたもので、海の男と宗像っ子の意気が繁朴な中に力強く脈打っていた。

の神脈行事として追山が行われ 紹神社の

祇園祭が

流行され、

こ 去る七月十三日、中津宮末社、 大島の山笠

ッピ姿で祭典に参列したあと、元 が、中村村長始め関係者一同はハ この日はあいにくの雨であった一ワッショイワッショイと勢い良く 大漁旗や色とりどりの吹流しで 一子供等も大喜びで掛声をかけな この山笠は同区の青少年育成の

ま表わされていた。 た二台の山笠は雨の中にソーレ!

に勢いを得た山笠が勇む。 あちこちで力水が掛けられ、更

安全、大漁を祈念する心がそのま 飾ざられた山笠は漁村大島を思わ一がら一諸にずぶ濡れで走り回わ せる特徴あるもので、村民の海上 青壮年グループの肩にかつがれ

島民の熱気の中に終了した。 午後二時頃、海の男の力強さと、 神湊の山笠

った去る七月二十日から二十五日 までの六日間に亘って行われた。 神湊の山笠は復活後、恒例とな

イ

はりきり。

こうして全島挙げての祇園祭は 掛けるといった具合で正に地区民 の山笠歌)を唱い、女性が力水を 子供等が引っぱり、青壮年が担 老人が木遺歌(神湊の昔から

期間中、朝から。ワッショイ

民の熱意も急上昇。今年は津屋崎 見事な山笠が出来上がった。 の人形師に依頼して飾付もなし、 子共々に参加し思いきり楽しませ 皆んなで心を合せる事を教え、親 追山を復活したもので、子供等に 端として絶えて久しかった神湊 その効果は着実に上がり、地区

山笠を見た子供等は大喜びで大

祭りの神髄まで見事に復活させた 宗像っ子の意気と云えよう。 れ、祭り気分を満喫していた。 中にこだまし、地区民は暑さを忘 ~ "と黄色い声と太い声が街

(写真は神湊の山笠) こくしいこくというこ

宗 雅 像 楽 大 講 社 習 で 会

開

<

招き、祭祀音楽としての雅楽の講

かう参拝者が足を止め、雅楽を聞 美くしい音色が響きわたり、行き き入る姿も見られた。 練習に参加し、大社境内には終日

太宰府天満宮からも数名の神職が 当社職員はもとより、筥崎宮、

た舞で、現在では当天社にだけ伝

楽会理事秋山孝行氏を講師として一に力を注いでおり、春秋の大祭に

て、大嘗祭大饗宴に於て行なわれ の際に主基地方風俗舞歌舞とし 下御即位の大礼の折、福岡県が主 は氏子青年会や女子生徒より風俗 基地方の御治定の光栄に浴し、そ 特に風俗舞は昭和三年、今上陸

輩が築きあげてきた

日本芸 る奉仕者として、今日迄諸先 導しなければならない立場に 技術を磨かねばならない。 あり、又直接奏楽にたづさわ て、その氏子青年に心技を指 授する為には益々努力を重わ この講習会は今後三年間は 我々神明奉仕する 者 とし 古典宗教音楽を後世に



ノうこうくこく (こくくこく) **承保存されている。** 氏子自身が神の心を和げ、

続ける方針である。



ひき汗ながしいる

田

熊 鷲津かつ代

以戯する

若者達は校庭に

長がき

影

風さわやかに晴

田植終りて早苗吹く六月の

田

熊

有田ゆり子

朝の波止場賑か

獲物積み帰る舟あり出漁の舟あり

鳴らすムックリの絃

田

熊

吉田

を贈 18 1 力 る 〇 に)を購入し贈ることとなっ はらい。をすましたあと午後四時 部で新たに三号車(コロナー六〇 が、数年前に贈ったパトカーはす でに性能が落ちたため、浄財の 署にバトカー一台を寄贈した。 これまでに当社から二台贈った 去る七月八日、当社は宗像警察 八日午前十時、まず当社で『お

大社から

より宗像署で贈呈式が行われた。 増しているが、その交通の取締り 道三号線を控え、また日の里、森 の強化等が期待されている。 と指導及びパトロールによる防犯 林都市等の団地が出来て人口が急 宗像郡は交通量の非常に多い国

らぬ顔がよい。男子の院政はなお を失い、いわゆる嫁姑のいさかい したら山川草木に親しみ、万事知 となって、乱脈をひき起す場合が

ある。院政はよくない。

男子に杓子渡しはないが

上 中 御 見 げ ま す 暑

西日本相 互銀行 間 支 福

た。主婦の座を譲って隠居した姑

て交替となったようである。

が、何かと家事に口を出すと円満

店 阿 部 正 福間支店長 電話 福間 ②1231.1233番

岡 相 銀 行 福 互 賀 支 古 店 雄

JII 添 古賀支店長 古賀 ②3636 さおり遠き子思ひつ

岡

桜井

ツ子

銀 行 福 岡 支 像 宗 店 高 和 美 宗像支店長 原 電話 宗像 ② 2017. 2214. 2721 番

射しきて光をはじく

宮

田

片山

の老は中休みする

福

間

の人の輝く絵馬堂 **奉納の長寿番付に記されし九十代** 名残 田 久 小方 竹原

豊かなる茶の芽延ぶれば亡き母の る西日の暑き電話ボックス 影絵のごとき山並のこして めかね雲に染めて西日は今入りぬ 無駄話しするを聞きつつ待ちてい 力丸 幸子

発摘みし手捌き目に浮び来る

やさし受話器の中

降りつぎし雨にうたれて夏萩もぎ 日はまた雨になるらし左ひざち しも重く朝露垂れる (と痛み覚えき よりは遅るる事の多かりき田 田島吉武 徳 重 石松やす子 天野トモエ

たる夫が奥にてラジオ聴きをり として若やぎ給ふ 訪欧の旅了えませる女医の君晴々 もち乗り換へてゆく しき時は犬に語りぬ 福岡 富地原 津屋崎 菱 花

女

宗 間 像大社歌会詠草 毎月十五日/切 詠草到着順

第一至回

田

はばさまに灸まいらすと孫娘小さ 早川 ばしを山羊の乳しぼる手に

小はれる棚田に動く田植機に西日 根ふれてつばくろの飛び交ふ ただ一つ残りし団地の池の面層羽 日の里 安部さつき

きお手てに艾まろめつ

留

白のくらしの品を見世物にさらし い構内越えむがための跨線橋大方 木梨よしの 直志 さる若き日偲ぶ書きこみのあと 梅雨ごもりせんなく本など読みあ 夫思ふ雨の一日 曇り後睛の予報に傘もたず出でし 大井 武 津屋崎 丸立石ろせ乃 占部 安部

末の娘が贈りくれたる手縫枕父の 金婚を迎えて我等あたたかき 漢田 熊 力丸 一郎 つく友の給ひし花を活けをり かくもバラに種類あるかと見惚れ 日の今日臥床に使か たるものを我は神と呼ぶ 大 井 安部 武丸岩 静子 昇

に疲れし人々にあふ

田

久立花

勇雄

同窓会も行かずして代をか

光あまねく牡丹の園を来て花

太陽と緑と海と輝ける山上に御霊 声ならし選挙カーゆく参院選の風 は里にも吹きあるるらし 公視詞ひびきて 津屋崎 内田 武 丸 原田まつ代 久美

出て今宵月を掲げぬ 若竹はすくすく伸びて親竹を抜き 津丸 松尾

流れやまざり今日は西吹く

いろとりくにつるす布

深

田

中野

節子

の星マークの消えかかる毛布 曇り日に干す

東郷藤崎

下に寂しむ

照り続く真夏の太陽砂を焼き海水 津屋崎 麦野 丸 原田 リノ

漫画見たき幼らにテレビをゆずり 武 吉田 信夫

もの言わぬのみにて互に心通う思 盲目の学童に添ふ母も亦定期券を 山田

母の日の事等話す嫁ぎたる娘の声 山なみゆ見下す盆地に大観望四日 に映えて眩しき緑 日の里 郷 清原 香

00000

(3)

ギヤ・デザインの流麗なクーペ

シフトはスタイリッシュでポジシ

宗

た 紺 碧 0 海 か を が宗像 き N IC P T 7 つ

海岸の清掃塞仕に引き続き、徒歩 る。今回の参拝は、早朝より神湊 殿で茶菓子による和やかな直会に ラブの一行約八十名が参拝され にも、馴染み深い方々ばかりであ あり、常日頃大学の研修等で当社 人大学に於ける優秀な 生徒? で に高宮祭より参列し、祭典後清明 苗木の生産について農協と緊密な

海

岸清掃奉仕の

あと

澄

題 いすずーー七クーペXEの巻 の 新 車 をみ る (4)

話

が秀れ、ヨーロピアン感覚の車ー スを考慮することは云うまでもな 条件はかなり厳しいものがある。 オートマチックを紹介したい。 ろガソリン代の値上がりの外、四 いすゞ一一七クーペXEの 新設 フロア・セレクター方式であり、 いが今回は、その中特にスタイル 居住性・燃費等のトータルバラン い末満車)となる等、国内に於て 月からの取得税の引上げに続き、
五月からは重量税が倍(但し一 となる点は、スタイル・性能・ 扨て、クルマを選ぶ際にポイン 自動車業界にとって、このとこは、国際的な視野に立ってみても て一八〇〇 ℃に発展。 のディノ二四〇〇クーペと比べて 数少ない美しいクルマである。兄 のジュネープ・ショーで、七三年 弟分に当るイタリア車フィアット センターコンソール上のAT の 御燃料噴射装置で、理想的な燃焼 一製の三スピード6ポジション、 XT と同様にアイシン・ワーナ にはマイナーチェンジをおこなっ も遜色はない。 このオートマチックはXCや この車のデヴューは一九六六年 わたって開発を進めてきた電子制 る。これは「いすゞ」が長期間に

る。

ョン・ストローク共に優れてい

を好む本格派には、このXEと 一方、DOHCをよく理解し AT のマッチ

う。市街地での 走行にも中低速 スも優れてい からのレスポン てつけであろム、サーボアシスト付きで効きは ングは将にうっ 特長ある装置 一度変更されたがPA九五系は 良い。スチアリング・ギャ比は、 軽くなっており、タイヤはBS バリアブルレシオに改めた。 再びギャ比を一七・六~二〇の ーディング・トレーリングのドラ プレーキは前ディスク、後はり またハンドリングはアンダーも

れるものに、『ECGI』があ、暖かされており、方向安定性に不 の一つにあげら のワイド七八ー一三一四PRが 足はない。

て真にカムに乗って走らせること Pゕ、一七K9ゕ/五〇〇〇 r P m の動力性能を発生する。 気筒は一四〇PS/六四〇〇r 用性と高性能を両立させている。 総排気量一八一七cの直列四

を可能にしてロスの少ないため実 全高一三一〇・車量重量一一二五 全長四三一〇・全幅一六〇〇・ その他の主要諸元として、

夏になると公害もなく、大腸燉もいない青々とした海を求めて、 ||玄海町農協に盆栽部会|| 産 地 形 成 め

緑化気運に即応する緑化産業は現 心にやすらぎを求める気持ちが日 然。反面では暮らしにうるおいや|規模拡大を計り、盆栽及び植木苗 代の成長産業の一つに数えられて に日に高まっている。このような 時代とともに失われつつある自 玄海町農業協同組合(深田稔組 る連携を保ち、 1、整盆管理技術の研修

が歩いていた。腰に桶を引きながら…。売らされた海に糧を求めて

海人の手からビンが、缶が、舞上がり、虚しい音を残し岸に転

そこは海人の厳しい戦場なのだ。

海辺は一大楽天地と化す。ある朝、同じ海を一人の海人(あま)

様々の船が、入りみだれて浮かが。

奇声が上がる、水飛沫が上がる、歓声がこだまする。 海辺は色とりどりの水着で華やかに色どられる。 豊かな自然を求めて、人々は宗像に殺到する。

足させ、その初総会が去る七月一 合長)では本年新に盆栽部会を発 催され百名をこす部会員を数えた この盆栽部会は、盆栽並に植木 江口部落石松寛氏の私邸で開 3、生産に関する優良種苗、農 2、植木、苗木の生産繁殖及管

大により部会員の社会的経済的地 位を高めることを目的とし、その 通過程の計画化を揺進し所得の増 木の生産地形成の基盤を確立し流

薬の斡旋並びに諸施設並資 理に対する研究並びに講習

4、生産品の農協一元化販売の一される。

5、その他部会目的達成に必要 な事業となっている。

3 す

風土を形成している。 を受け、夏涼しく冬暖かい温和な と続いている。又対馬暖流の影響 部分は丘陵状をなし、鐘崎から神 主峰をあおぎ、玄海灘に面した大 湊に至る海岸は美しい松原が延々 宗像大社を中心にした宗像郡玄

の盆栽作りが盛んであった。 よりこの松柏類を始めとした種々 る江口部落、池野部落では数年前 とした同部会の今後の活躍が期待 に最適で、特に五月松原の中にあ

宗 宗

大 会

像

って他地区から参加するクラブ員 一に依る神社参拝であった。したが も、出来るだけ乗物を利用しない 今日都会に於いては、老人の暗 社参拝等が組まれている。直会の の家現地見学、十月玄海町の文化 一康管理と生活設計、九月少年自然 席上は、年を忘れた賑やかな親睦 財実地見学、十二月郷土の歴史と みに同大学の本年度学習計画をみ の場であった。 ると、五月開校に始まり、七月健 して活溌な活動を行っている。因 した生活を創り出すことを目標と

去る七月一日、田島地区老人ク

行は、地元総代と共に月次祭

よう指示がなされていた。

親善試合のため来町ー

| 祈願参拝のあと、玄海少年剣道部 | 両地域の青少年育成に寄与せんも スポーツ団(剣道の部)が来宮、)と同団とはかねてから何かと交一この日、同団員は指導者平川豊 員と親善練習試合を行った。 玄海少年剣道部(大社職員指導)実現したもの。 去る七月十一日、大野城市少年一流があったが、此の度の練習試合

速練習会と試合を行った。 である玄小体育館へ入いり、

年ぶりを披露し、参集した大人 ばらしい技価を披露し、圧勝し 績を持っているだけに当日もす たちを感激させていた。

した。

(写真は祈願殿前での団員)

大野城市から豆剣士

は剣道を通して更に親善を深め、 のと、両部指導者間で連絡を重ね

団旗と武徳の旗をかかげて神前 氏始め関係者や父兄と共に来宮 に敬虔な祈りを捧げた後、会場

たが、試合後の懇親会では、ス イカをぱくつき明るく素直な少 同団は全国大会で優勝した実 に豊かな人生経験を生かし、充実

田島老人クラブが参拝

民話、一月日本経済と物価等や神

いニュースや、若者との断絶等が 伝えられる事が多い中で、同クラ

刻を過した。

同クラブの会員は、いずれも老

ブ会員は、老人大学に於て計画的

のは、嬉しい限りです。 って神社の近況をもとゝして郡内 となく保管しています。 年六月)まで私は一枚も欠かすこ 読していますが、神社が中心にな 昭和三十六年一月一日「宗像」第 ち事務所でもよく色々のことで借 外の動向も合せ知ることの出来るすことなく保管していました。 一号が発刊され今日(昭和四十九 毎月御送付下さる「宗像」を愛月一日と十五日に発行していまし りに来ていました。

ました。それからは、会社でこの ましたが、(宗像)第一号を手に日、大いに役立ち参考になる事が 当時の会長は、故安永渡平様でし 身者、宗像会員のお世話をしてい した時、宗像人としての誇を感じ た。私は八幡製鉄所社員で宗像出 八幡区に八幡宗像会がありますが 「宗像」は事務所に保管していま 「宗像」を掛員に必ず供覧し勿論 た。常に感謝しております。 常に役立ちよい勉強になりまし 多く「宗像」においても私には非 はその中の一人でした。 宗像町城南ケ丘 野中 要

社

十五日を発行日とする様変更致

した結果、本年九月号より毎月 四季大祭始め諸事情を勘案しま

しましたのでお知らせ致します。

このような環境は松柏類の栽培 告

日でまいりましたが、宗像大社

ました今日迄、毎月一日の発行 刊紙として発刊以来十数年を経

当誌は昭和三十六年五月、

月

これら江口、池野両部落を中心

頃、御地では梅雨明けも間近か、 あじさいの花が美しいことゝ存じ 日が訪れ、夏が待たれる今日この 拝誦、六月のボンは時折肌寒い 便 ŋ

申上げます。 送下さいましたこと、心から御礼 沖ノ島Ⅰ・Ⅱ資料冊子等)御恵 文献(宗像神社史上・下・別巻、 大学では宗像神社を中心に、歴 ることをこの御送りいただきまし

た本で証せられましたこと非常に に見えましたが、それが杞憂であ の崇拝が忘れかけられたかのよう

に敗北を重ねた。それ 定を命じたが、その度

敬白

守兼鎮守府将軍として

御多忙中にも拘らず本日貴重な

導にも是非利用させていただきた

遏を企て、

各地を奪略

たと伝えている。よ

して、年貢も納めず横

には勿論、将来学生の学位論文指

現在執筆中の「神道神話辞典」

の点が解消されることゝ思いま

いろいろ不明な個所

層

く存じて居ります。

ややもすれば皇室および神道へ

既に永承年中(一〇五 暴を極めた。朝廷では

登任(なりとつ)に顕 〇年前)から国司藤原

ができず十分な資料は得られませ 中要郷地区だった為か)参ること しております。私が日本に滞在し 史的観点から博多湾地方の講義を り急ぎ御礼まで て居りました時、沖ノ島等(戦時 嬉しく存じます。末筆ながら石と

六月一日

史を送ったのに対する礼状で、氏 (この便りは、 先般当社から社 H・ツアヘルト拝

っていたので、その威

頼義の武名高いのを知 から陸奥の土民たちは 追討させると、かねて で朝廷は源頼戦を陸康

名におそれてその軍門

んでしたが、只今拝受しました文自筆の日本語文で原文のまま) 宗像」を読む毎に は「くろかね」と言う機関紙を毎 話は変りますが、八幡製鉄所に

ものです。然しながらこれが後田、山形県)の浮囚の長滑原武則 ようで実行はなかなかむつかしいができなかったが、出羽国(秋 たが、私は昭和二十年の終戦当時 | 任期終了の年になると責任が婚姻 らの保管者が三人居ましたが、私 この機関紙が業務上に非常に役立 から昭和四十二年まで一枚も欠か 一枚の紙を保管することは簡単の一よっにただ年月を重ね容易に鎮定 八幡製鉄社員の中で、二十年か一で、頼義も長子義家の来援で大い に力を加え、奮戦したが、苦戦に 時は流矢に敗死したが、宗任は兄 苦戦を重ねる戦況であった。この 貞任と力を協せてよく戦ったの した。天喜五年(一〇五七年)頼 頼義の怒りとなって、父頼時も叛 のもつれから不遏を起したことが いと考え、直ちに帰服した。 頼義の在任中は無事であったが

市郊外)も陥落して、貞任は死 拠点厨川(くりやがわ)柵(盛岡 の来援によって、貞任軍の最後の た時、随伴した家臣の屋形、 に残っているといわれる。 久留米工業学園 短期大学助教授

安 像 史 宗 蹟 任 (+)

ح

宗

の流罪地として、その幕所が安昌 将で驍勇の誉高かった安倍宗任 院老榎の下に現存している。天喜 玄海町大島には前九年の役の賊よ)国(愛媛県)に流罪となっ 大 倍 島 安 た 昌 院 墓 所

ふしゆう)(蝦夷の中で最も帰服 世になるとその勢力はまことに強 かせた大事件であった。 大なものであった。その威力は不 した者)の長を歴任して、頼時の 役は当時陸奥国の豪族安倍頼時が 二年(一〇五四年)から康平五年 し、これは太平に慣れた朝廷を驚 その子貞任、宗任と共に反乱を起 (一〇六二年) にわたる前九年の を根拠地として父祖以来浮囚(当時安倍氏は陸中地方(岩手県 る。宗任が大島に流されて後に、 当ったが、ついにこの地で逝去し 陸奥国から松島明神を迎えて祀っ 海中に岐立する風光明美な岩島で 流し、大宰府庁が厳重に監視に 豫守であったが、陸奥に逃亡の愚 配流されたという)その当時頼命 人は道祖(さへ)の神といってい た。その墓が安昌院にある。 に移し、大島の小大浦の佐矢島に は前九年の役の軍功で正四位下伊 (うれ)いもあるので、さらに西 磯際の岩の上に社があって、耳 佐矢島は本村の東北の小大浦の (貝原益軒によれば讃岐国に

の社に参り、その後 が、中津宮の末社で 生まれて忌明(いみ ってこの島に残った 安倍氏の子孫は学が 大島の中津宮に参詣 したといわれている

はない。 に行き、後世松浦党 宗任には三人の子

ところを毘沙蔵(びしゃくら)と た。宗任が大島で最初に居住した 薩摩に下り、三子が があって長子は松浦 の祖となり、次子は の三郎季任と称し 大島にとどまり、島

は覚束(おぼつか)な

に集まり、頼時も抵抗

生計を営み、又宗任が配流になっ があったから名づけたもので、現 沢、豊福の三氏の遠孫も現在大島 安倍氏の遠孫はこの島を耕作して って、小山で四方が囲まれ、防風 って、その麓は広い平地に畠があ ている。ここは佐矢島の西方にあ 宗任も後には御所山に居住をかえ 今は民家の近くに移したという。 いって、宗任が安置した毘沙門堂 に適当な地であった。大島に残る

田 中 政 喜

宗任と家任は降伏したので、囚 し、その子弟は皆誅せられたが、

とらわ)れの身となって伊豫(い

樽御興かつぐ子供等夏祭り

宗

像

金婚に夢あらたなり孫の数

田

熊

力丸

東

郷

有吉

春子

駈け抜くる担ぎ山笠怒声飛ぶ

有益であった。

岡

入江

そびえ立つ岩肌の裾竹の秋

津屋崎

井浦

良介

びわの枝押し曲げてもぐ患者達

津宮奥津宮何時か詣でむ

昭 43

土 紫 U

屋 路 8

文

髪洗う妻の背に降る五月雨

は

10

農を守り蛍を守りて老いけらし 京 小浦 太平

けむ

春雨にぬれて飛びいる燕かな

して私にもぜひ「質疑」に参加し

って、他は新しく噴出した石英玢 | くには天狗岩・御門柱・小屋島と

石のうたについて地もとの者と

できたもので大部分は粘板岩であ

も決して不調和ではない。港の近

親しみあひて久し韓国

てほしいと「西三河アララギ通信

岩である。

土

穴

八尋

恒夫

風鈴の音のはたと停まれり夏の暮 宗 藤沢市 像 玄洋 安部 光洋 子 」からの依頼を受けたが、忙しさ

像

お留守がち蝶の宿なりもちの花 無名 郎 重郎 柳江 像神社復興期成会の発起であっ 版である。それ以前に発掘報告書 考古学者を中心とする調査団によ いとのことである。 といってよかろう。その事業は宗 島」はそれらの要約であり決定版 る結果をまとめたもので、前半に らなるご尽力に負うところが大き
| 葉調歌人の一人がわが郷土に居ら が幾冊が出ているのでこの「沖ノ 写真、後半に解説をした大冊豪華 沖の島を海の正倉院として日本 会長出光佐三氏の物心両面か ぞられて百日間神に仕えたが日記 るが彼は自らの奥津島の防人にな はその時のものである。

無造作に机一脚夏座敷

宗

大

井

安部

のであって、それらは皆沖ノ島の 神にささげられたものである。 くなろうか。 いつまんでみるとおよそつぎの如 国宝や重文など無数の宝物は縄

中に三社があるので大和朝廷の勅 氏に与えられたものであろう。 直接の司祭者としての地位が宗像一る。島の手前にはテトラポットで一マネズミに間違いあるまい。 祭場となったものと見える。その 古代日本と大陸を結ぶ動脈の真 遺物に幾内系・大陸系の多いこ 大きくかこまれた港があるが、そ

第 164 号

神

九州大谷短大教援

中

行

利

海一重遠く近ければ憎しみあ る宗像宮神々人々行きかへり 韓国(からくに)と海の路な 白波からさけて見れども見え 神湊(こうのみなと)に沖の 筑紫路に未だ詣でぬ宗像の中 明 順に四段階に経過したもので呪術 であろう 岩または樹木を依代(よりしろ) 的性格から日常的性格に移ってい として、神の降臨をねがい、国家 岩上・岩蔭・半岩蔭露天・露天の とからそれが推測される。祭祀は の大事についての祈願をしたもの 島は二億年から七千万年の間に (祭祀は神殿のない時代に巨 く神々しくてしかも近代的な港と う。 この島は明るい中にも古めかし

島に行けることになったので、そ さってみた。なかでも「海の正倉 像郡誌をはじめ幾つかの文献をあ にかまけた私は大日本地名辞書を一ぶ。ビロウとオオタニワタリの北 院沖ノ島」(毎日新聞社)は特に れを機会に小倉図書館に通って宗 かった。その後友人の好意で沖ノ 中心におざなりの解説しかできな 昭和二十七年以来数度にわたる 福岡の県立図書館で見せて貰っ まさきもり)日記(青柳種磨著) にはかねてから心ひかれていたが ノシマネズミ・クマネズミ等多数 である。およそ右の如くである。 限地である。 小倉の図書館にはないというので それから沖津嶋防人(おきつし 種磨は種信の若いころの名であ 動物はオオミズナギドリ・オキ

な大事実である。今その結果をか 中にデビューさせたまさに画期的 る。私は万葉集以後の数少ない万 ずかしく思うと共に、それを知り 載せられているが私の驚いたのは その大方が万葉調であることであ 得たことを喜んでいる。 れたのに気づかなかったことを恥 日記には長歌数首、短歌数首が 沖ノ島紀行 という歌の岩井すなはち走井の位 くかねかくよか

く、右上には大きな石英玢岩が白 下には粘板岩の断層がうすぐら 船室から甲板に上ってみると沖ノ は燈台が霧の中にほのかに見えこと、体の大きいことなどからクを祝った。 島は目の前にあった。 七月十二日、曇、風やや強い、

りの玄海の浪の荒さが想像されよ という。そのことからもこのあた れたので現在のは二度目のもので あるがそれでもまだ重さが足りな で百隻の船が収容できるという。 いので、更に重いものにやり直す 最初のテトラポットは浪にさらわ

植物は七十二科、百八十種に及 れにちなんだ呼び名であろう。 たのでしばらくお話しした。その 宗像」編集長の末安氏とが居られ ハマギクなどが茂っていた。社務 の社務所にむかった。 私は港の奥の岸壁にあるプレハブ るのがおきてになっているので、 体がご神体であるから御門柱もそ 所には儀典課長の太田氏と月刊「 時私は種磨の防人日記にある。 いった岩礁があるが沖ノ島は島全 磯にはツルナ・オニヤブマオ・ 島に上った者は先ずみそぎをす りその岩井いさ結てな 老人の若ゆとふ水ぞ沖津嶋あ 間ゆいつる走井飲はしよしも

く並び立っていて、その左はしに一の中にかくれて行った。磯にいる 原生林の緑におおわれた島の左一ら湧き出ているとのことであっ一て、成人した採たちに利用されて 礼拝してから磯のタンクの水で体一で… 置についておたずねしたが、それ ぶれてしまったとのことである。 は先年の豪雨のときの山崩えでつ 岩井のかたわらの粘板岩の断層か にみそぎをした。奥津宮に向って ぐそばの港の潮に入って氏ととも ふと見ると大きなネズミが石垣

つづく

第二十三章

走井(はしりい)の水底さへ一て、調達したということで、いか 目かゝやくこかね花さく岩の|組も自分で選んだという。花嫁道 に照までに五百箇いはむらに

をすすいだが、この水はつぶれたんへの思いやりだったにちがいな 私は未安氏の案内で社務所のす。ましかった氏も、本となると、い

=

の大戦果の発表に国民は有頂天に チ」の伴奏つきで放送される緒戦 けとったか知らない。「軍艦マー はじめたことをどういう気持で受 した国民は、日本が英米と戦争を

た。

っていった。それをくわしく書く なった。しかし、そういう有項点

の喜びも長くつづかないことにな

に氏の喜びようが大きかったかが さんまかせにできず、氏は松屋デ なもので、和子さんの晴衣裳は奥 して有名だった伴先生の学校に通 早く結婚したがよいという意見な 高女を出てから女子大学へ進学し 具も、いちいち四島氏が 吟味し がせるので氏夫妻の喜びは大へん ったのであった。はじめて娘を嫁 ので、当時福岡市内で花嫁学校と は、地位のある人に頼んでの形式 ホテルで結婚式をあげた。四島氏 た時代がつづく。この年の五月の の八月十六日の終戦まで暗澹とし うかがわれる。 パート(当時)に直接いって、何 の挙式であった。和子さんは筑紫 木憲治氏夫妻に、媒酌をたのんで だけの媒酌ということには、つね ング株式会社常務取締役)と博多 現顧問、現日米コカコーラボトリ が榎木重彦氏(もと常務取締役、 の年であった。この年から二十年 たいと思ったが、氏はそれよりも に批判的だったから社の外勤、高 新緑の候、四島氏の長女和子さん 昭和十六年は日本にとって運命 大東亜戦争に突入 り、信念が力の泉だというのが氏 という氏の念願である。これとと 積極主義の獅子の四島でありたい の宣言が大きな額におさめられて ということだ。多くの人も良い宣 この宣言(一七七頁)は、まこと 四条からなる宣言がかいてある。 に「獅子の宣言」の立て札が立ち いであった。いま、獅子の像の右 ているのでつねから氏は好きであ である。獅子は王者の風格をもっ 間で一ばん大切なものは信念であ 分に話しかける言葉であろう。人 う格言こそ、氏が事あるごとに自 もに、前にかいた「力の泉」とい 的な冷笑的な態度を峻烈に拒否し いる。日和見主義、あるいは傍観 言だとほめている。氏の室にもこ 信条のうちで、一ばん好きな言葉 によく氏の思想と行動をいい表わ 作って自戒の言葉としていたくら って、「獅子の宣言」というのを 氏は日ごろから頭を下げていたの て、身をもって国難に当ろうと誓 ものであった。元寇の国難に当っ 祝いに、二人の友人から贈られた 像と日蓮さんの像は、氏の還歴の したもので、氏としても、自分の われた日蓮上人の信念の強靭さに の信条なのだ。それとともに、福 の像がおいてある。このライオン 〜左側に、

ライオン像と

日蓮さん

社の人たちも招かれて、この結婚 ったが、立派な結婚式であった。 までも木を読むことを、忘れない つも無制限に買ってくれた。いつ いるという。無駄使いには、やか てくれたのが、強く印象に残って 中に、大きく前丈な本箱をそえ い。この本箱は今も立派に役立っ いるということだ。戦時中ではあ 和子さんの話では、花嫁道具の …という、何よりの、和子さ 針の一つであった。 、世の中で一番楽しくて立派 きせないことである。 のために奉仕して決して恩に もつことである。 である。

日の生れだから、この年は遺暦で あった。いま、氏の家の門を入っ 四島氏は、明治十四年十月十四

とである。

ハ、卑屈の民は真の愛国者より 思うこと親切ならず。 嘘をつくことである。

えない。

沢諭吉先生の訓えも氏の生活の指

四、世の中で一番尊いことは人 三、世の中で一番みにくいこと ット」を「金鵄」と改め、「チェ 一、世の中で一番淋しいことは する仕事のないことである。 なことは一生涯を貫く仕事を は他人の生活をつらやむこと しまった。 リー」改め「さくら」となり、野 た。十一月には横文字追放で「バ 足らん」という言葉が挨拶になっ 合言葉となって、国民は緊縮生活 を強いられ、どこでも「足らん、 球用語も、すべて日本語になって

六、世の中で一番悲しいことは 五、世の中で一番美しいことは すべてのものに愛情をもつこ を知った。内容がよくわからぬ事 と不安の連続にやり切れぬ思いを 日の未明、わが帝国海軍が西太平 態の緊迫に直面して重苦しい緊張 こうして、いよいよ、士二月八

なっていった。それにしても、こ 分ツキ米となり、外米、コーリャ の窮屈な時代に七月十日、関門鉄

わけにいかないのである。

昭和十七年に入ると戦争の激化

、六一四メートル、工費三、九二 上り三、六〇五メートル、下り三 よい。六月一日から単線運転、十 八万円、延作業人員、三四七万人 世紀の偉業であり壮観といっても 九年九月九日に複線が開通した。 道トンネルが貫通したのはやはり の七月七日の禁止令からいわれ出 という数字が上がっている。前年

した「贅沢は敵だ」という言葉が 信の念を抱きはじめた。 リン・ルオットで日本軍四千五百 のことだ。国民は大本営発表に不 きいショックだった。「玉砕」は る戦果を期待した国民にとって大 撃墜されて戦死した。 全滅であり、「転進」は「退却」 人が「玉砕」した。いつも赫々た

洋で米英軍と戦端をひらいたこと 体力が衰えていくのでどうにもな だご汁や、馬鈴薯に塩をつけて命 」という狂歌が流行した。厭戦の 闇に顔、バカ者のみが行列に立つ らなかった。「世の中は星に碇に をつなぐ生活では栄養失調となり 」と戦争に協力しようとしても、 「ほしがりません、勝つまでは りに出た。 に敵機が跳梁しだし、 襲をくり返えし、西日本一帯の空 サイバン基地の B29は、本土来 当社が二十周年を迎えるころ、

七、独立の気力なきものは国を

まんで書いておきたい。その戦争

の推移が同時に会社の苦悶とな で、敗戦の日までの推移をかいつ 敗戦にいたる惨敗のことをくわし

く書くのは愉快ではない。そこ

され食糧事情がだんだんいけなくた。芋が主食となり、配給米は二 たい年だった。だが一方では、こ 主要六大都市で米穀通帳制が実施 の四月一日から東京、大阪などの 迎えるなど四島家にとっては目出 のお嫁入りがあり、社長は遺暦をだから、ぜんぜん筆を省くという 昭和十六年には、長女和子さんり、また発展のきっかけとなるの

き、「退却」という言葉が「転進 十六連合艦隊司令長官が塔乗機を 太平洋およびニューギニア方面で 方は制空、制海権をうばわれ、南 後退をつづけ、四月には、山本五 」という言葉で表現された。わが 戦局はきわめて不利に展開してい リングラードの独軍が降伏した。 つは撤退だった。この日、スター の転進を大本営が発表、転進、じ 二月九日、ガダルカナルの日本軍 序曲となった。十八年になると、 来た。 と速水常務(当時だけでは、非常 が国防にかり出され、職場は、 外から応援を求めねばどうにもな 時局に抵抗するのは困難となって 圧力が日ごとに激しくなり、社長 らなかった。無尽会社統合のため いた男の社員と女子社員だけで、 その頃、会社は大部分の青壮年

十九年の二月二十六日、クエゼが総辞職し、これに代って、小磯 よもや九州には来襲すまいと思っ 東京を大空襲したのにはじまり、 十一月二十四日、 B 29八十機が したので、みんな愕然となった。 ていたのに、それが目の前に実現 した。空襲は海の彼方のことで、 北九州方面にはじめて敵機が来襲 イア島に上陸した。 内閣が成立した。十月に米軍はレ 名戦死し、七月十八日、東条内閣 イパン島の日本軍が四二、八八七 ン島に上陸、七月十七日には、サ 福岡では、六月十六日の未明、 十九年六月十五日、米軍サイバ

金融機関の合併や営業の譲渡をさ 定であった。 成で、労務、物資、資金、物価、 は一層強化せられ、金融機関に対 る法律であった。 合で政府の統制下におくのを認め 民生活の一切の部門を、一片の勅 施設などの経済部面をはじめ、 というのは、戦時統制法規の集大 昭和十三年にできた国家総動員法 せる権力を駆使できたのである。 出ていて、これによって政府は、 「金融事業整備令」という勅令が その当時、国家総動員法に基く 戦争の熾烈化と共に、戦時体制

ことは本稿の目的でもなく、またに入行、四月に監査役になった。 として活躍した榎本重彦氏が二月 た。現専務取締役の豊福安雄氏が たのであった。その時代には本が ず、福岡無尽に入社して働いてい その時代には紙不足で出版はでき 月刊誌「うわさ」社長の寺田氏も といえよう。福岡で発行している 十年にかけてが一ばん苦難の時代 十年の間にこの昭和十七年から二 とで上からの重圧があり、創立四 不足であり、無尽会社の統合のこ 若い社員は出征または徴用で人手 取締役に、また、後に常務取締役 式会社は、創立二十周年を迎え 色濃いい昭和十九年に福岡無尽株 気分が霧のようにただよってい即ち、戦争が苛烈を極めていた昭 このように事態が切迫し敗戦の で購入したり、太平洋戦争末期に 策に協力しないというのではな 保留したのは当社だけだった。国 として協議が進み、当社を除く県 銀行の傘下で、一社に統合しよう は、当時残っていた小倉の西日本 った。 いに国策に協力をしているのであ 貯蓄無尽の募集に尽力するなど大 い。余裕資金で戦時国債をすする てぎりぎりの処に来てまで承諾を 内五社は統合に承諾した。こうし ちろん九州全部の無尽会社を野村 に統合されていた。この六社はも 無尽と三池無尽それと当社の六社 無尽、南筑無尽、共立無尽、 和十九年、福岡県内の無尽会社 統合される必要がないほど当社

った。経済警察の目が飢えた国民時でも、氏は気嫌がよく、ニコニ やカボチャや、馬鈴薯を買いあさが、本を買って持っていくと、何 った。みんな目の色を変えて、米り、入手が困難な時期であった 手に入らなかったが、四島氏がほ 氏は、本の虫のように、読みかけ ひきつけて集めたのである。四島 しいという本は、すべて寺田氏が 断乎統合を拒否する らかの回答を迫られた。そこで、 らも統合反対の意見があったので ある。しかし、圧迫はつづき、何 統合の承諾をしなかったのだ。そ ことを議決した。 の上取引先はもちろん、有力筋か に最後的役員会がひらかれて次の 除いて全取締役、監査役出席の下 っていける確信があったからそ の内容が充実していて自主的にや 八月二日、応召中の豊福取締役を 一、県下一社としての合併なら ば同意す。

に東京、名古屋、神戸に米機が初

コとしていたという。

第二十四章

ン、トウモロコシ、おし麦がまじ

して国民飢餓の時代になって来 につれて農業生産力がひどく低下

戦がはじまったが、これが敗戦の 空襲をし、六月にミッドウエー海 の尖った肩に光った。四月十八日

これは、最後的な会社の意思決 一、野村銀行の介在する合併と は譲渡ならば不賛成。

省、銀行検査官の来県。県当局お 非常に苦心した。 締役、斎藤取締役が社長にかわっ など、風雲急なるものがあった。 よび日銀福岡支店長の熱心な斡旋 った。此の間、数次に亘る大蔵 四鳥氏に対する大蔵省からのきび する統合も弾圧に等しいものとな 出頭するなど、この間にあって